

# ASENTAMIENTOS EUROPEOS EN LA CUENCA DEL RÍO DE LA PLATA: PRIMERAS APROXIMACIONES A CORPUS CHRISTI

Fernando Balducci<sup>1</sup>, Julieta Sartori<sup>2</sup>, Paula Galligani<sup>3</sup>,

Fernando Roggero<sup>4</sup>, Macarena Riberi<sup>5</sup> y Abril Castagnola<sup>6</sup>

## Resumen

Las investigaciones arqueológicas acerca de los primeros asentamientos establecidos por la Corona Española en la margen derecha de la cuenca del Plata se han enfocado, principalmente, en los emplazamientos de Sancti Spiritus (1527) y de Nuestra Señora de Santa María de Buen Ayre (1536). La tercera ocupación fue la de Corpus Christi, fundada por Juan de Ayolas en 1536, en tierras cercanas a la actual laguna Coronda (Santa Fe, Argentina). Si bien en los documentos históricos de la época son numerosas las menciones que refieren a Corpus Christi, no proveen mayores precisiones sobre su ubicación geográfica. En consecuencia, su localización exacta es aún desconocida. En este trabajo, se realiza un análisis crítico de fuentes escritas primarias del siglo XVI, con el objetivo de formular hipótesis acerca de su funcionamiento y del tipo de registro arqueológico generado, así como también acotar áreas de su posible localización.

**Palabras clave:** Corpus Christi, asentamientos europeos, margen de la cuenca del Plata

## Abstract

Archaeological researches about the first Spanish settlements established in the Río de la Plata basin have been focused on Sancti Spiritus Fort (1527) and Nuestra Señora de Santa María de Buen Ayre (1536). The third occupation was Corpus Christi, which was founded by Juan de Ayolas in 1536, near the Timbues' lagoon, today known as Coronda Lagoon (Santa Fe, Argentina). Although a huge amount of historic documents mentions Corpus Christi, none of them alludes to its geographic location. Thus, where it is exactly located is still unknown. In this paper, we review historical written sources of the 16th century, in order to formulate hypotheses about the working of the settlement, the most likely archaeological record and the location area.

**Keywords:** Corpus Christi, European settlements, La Plata River basin

## Introducción

En el contexto de exploración y colonización de la cuenca del Plata, se establecieron sucesivos asentamientos españoles, los cuales tenían por objeto evaluar los potenciales recursos a

---

<sup>1</sup> GIAN; FUNDARQ [ferbalducci@gmail.com](mailto:ferbalducci@gmail.com)

<sup>2</sup> CONICET; FICH-UNL; GIAN; FUNDARQ [julisartori@gmail.com](mailto:julisartori@gmail.com)

<sup>3</sup> CONICET; Div. Ant.-FCNyM-UNLP; GIAN [paulagalligani@hotmail.com](mailto:paulagalligani@hotmail.com)

<sup>4</sup> Museo Municipal J. M. Maciel; ISP N° 6 [roggero.fernando@gmail.com](mailto:roggero.fernando@gmail.com)

<sup>5</sup> Esc. de Historia-FHUMYAR-UNR; GIAN. [maquiriberi@hotmail.com](mailto:maquiriberi@hotmail.com)

<sup>6</sup> Esc. de Antropología-FHUMYAR-UNR; GIAN. [abrilcastagnola\\_97@hotmail.com](mailto:abrilcastagnola_97@hotmail.com)

explotar, además de buscar lugares óptimos para fundar nuevos emplazamientos. Luego de Sancti Spiritus (1527) y Nuestra Señora del Buen Ayre (1536), la tercera fundación de la Corona Española fue Corpus Christi (1536). Si bien en los documentos históricos de la época son numerosas las menciones que refieren a la misma, las fuentes son imprecisas en cuanto a los años que duró su funcionamiento, el tipo de asentamiento y su ubicación geográfica. Asimismo, la cartografía que referencia a este asentamiento es limitada y de escasa exactitud. En consecuencia, su localización es aún desconocida.

Con el objetivo de acotar áreas de posible ubicación, se realizó una lectura crítica de fuentes escritas primarias del siglo XVI. Además, a partir de la información brindada por las mismas, se generaron hipótesis acerca de su funcionamiento y del probable registro arqueológico originado. Con los datos recabados, se espera realizar futuras prospecciones en la zona y poder localizar el asentamiento, para obtener información arqueológica que contribuya a su conocimiento. La importancia del tema radica en que, ante los escasos sitios existentes en Argentina que daten del período de contacto, la localización de Corpus Christi es de suma relevancia para lograr una mejor comprensión de las complejas relaciones entre europeos y grupos prehispánicos de la región.

### Acerca de Corpus Christi

Hacia la década de 1530, las Coronas de España y Portugal se encontraban inmersas en una disputa por la posesión de las tierras del “Nuevo Mundo”, debido a que el reino portugués continuaba discutiendo los límites acordados en el Tratado de Tordesillas en 1494 (Patti, 1993). En este contexto, el rey de España, Carlos I, firma, en 1534, un asiento y capitulación con Pedro de Mendoza para la exploración y poblamiento de las provincias del Río de la Plata, como una medida para detener el avance portugués en el área y para establecer un puerto que permita extraer las supuestas riquezas que existían hacia el interior del territorio americano (Groussac, 1912; Patti, 1993).

Un año después, en agosto de 1535, parte del puerto de Sanlúcar de Barrameda (Cádiz, España) la mayor expedición enviada hacia América hasta ese momento (Pizarro 2010). Estaba integrada, aproximadamente, por 14 naves y 2000 hombres, entre los que contaban, además de marinos y soldados, funcionarios nombrados por la Corona, un médico, un boticario, un cirujano, abogados, clérigos, frailes, 200 “esclavos negros” (*sic*) y escasas mujeres según se desprende del registro de pasajeros (Groussac, 1912; Pizarro 2010). Asimismo se autorizaba el traslado de 100 equinos (caballos y yeguas) y de un molino de hierro para hacer pólvora (Groussac, 1912).

A principios de 1536, luego de un viaje no exento de complicaciones, la expedición liderada por el Adelantado P. de Mendoza arriba a las costas del Río de la Plata y funda, en febrero de ese año, el asiento de Nuestra Señora de Santa María de Buen Ayre, en tierras cercanas al actual emplazamiento de la ciudad de Buenos Aires (Groussac, 1912). Las relaciones con los grupos nativos fueron conflictivas desde un principio y trajeron como consecuencia condiciones de hambruna y penuria para los pobladores europeos que residían en este asentamiento. En ese marco, por órdenes del Adelantado, parte río arriba el capitán Juan de Ayolas en busca de provisiones para paliar esa insostenible situación. Luego de un largo viaje, llega a la laguna de los Timbúes (actual laguna Coronda) y funda el asentamiento de Corpus Christi, en junio de 1536. Unos meses después, P. de Mendoza arriba a este emplazamiento y decide establecer otro asiento, unas leguas al sur de Corpus Christi, al que denominó Buena Esperanza, cuya existencia fue de pocos meses (Groussac, 1912).

El asiento de Corpus Christi fue ocupado en un lapso temporal relativamente corto, desde mediados de 1536 hasta mediados de 1539. En un primer momento las relaciones entre los pobladores de Corpus Christi y los grupos indígenas locales fueron “provechosas y de buen trato”, pero conforme fue pasando el tiempo fueron sucediendo determinados acontecimientos –como la masacre indígena ordenada por Ruiz Galán– que tornaron hostiles los vínculos a punto tal de que este asentamiento fue

abandonado, luego de un ataque de dichos grupos, en represalia a aquellos episodios, que lo destruyó completamente (de Villalta [1556] en Schmidl 2003 [1567]; Schmidl 1881 [1567]) (Figura 1).



Figura 1. Asalto a Corpus Christi (Schmidl, 1567)

### Relevamiento de fuentes escritas

Para el presente trabajo se relevaron aquellas fuentes escritas producidas en el siglo XVI y cuyos protagonistas estuvieron presentes físicamente en Corpus Christi. La presencia de estos expedicionarios se desprende de la lectura de los relatos y fueron prioritarios a la hora del relevamiento porque la información que brindan es de primera mano. El análisis de las fuentes se realizó de manera crítica, salvaguardando los posibles sesgos vinculados con los objetivos e intereses específicos de sus autores, así como también con la posición social, económica y cultural de los agentes sociales en cuestión (Nacuzzi y Lucaioli, 2011; Navarrete, 2000). Los documentos tenidos en cuenta entonces fueron:

- Informe presentado por Francisco Ruiz de Galán acerca de lo ocurrido en Buenos Aires desde la salida de Pedro de Mendoza para España hasta esta fecha (junio 1538).
- Testimonio de juramento de fidelidad prestado por los vecinos del puerto de Corpus Christi al Teniente de Gobernador Ruíz Galán (diciembre de 1538 –1537 según autores como Groussac (1914) y Larrouy (1904) –).
- Carta de Francisco de Villalta (1556).
- Viaje al Río de la Plata de Ulrico Schmidl (1567).

Si bien en estos documentos la información relativa al funcionamiento y emplazamiento de Corpus Christi es breve, es posible extraer algunos datos de importancia a los fines de este trabajo. El informe del capitán Francisco Ruiz Galán, fechado en junio de 1538, relata distintos sucesos acontecidos desde la partida de Pedro de Mendoza, algunos de los cuales brindan información del asentamiento de Corpus Christi. Cabe mencionar, que éste capitán fue integrante de la armada de Pedro de Mendoza, quien, tras su pronta partida a España, lo nombra Teniente de Gobernador del Puerto de Buenos Aires y de los Reales de Corpus Christi y Buena Esperanza, hasta el hipotético retorno de Juan de Ayolas de su expedición hacia tierras del Paraguay. En el relato narra la llegada a Buenos Aires del alférez Juan de Morales en un batel proveniente del “puerto” de Corpus Christi en busca de provisiones para paliar la situación de hambruna que allí se vivía. Posteriormente, de regreso de un viaje hacia el puerto de Asunción, Ruiz Galán realiza una escala en Corpus Christi “...donde torno a poner e asentar Real...” (Colección Archivo de Indias n° LXXVII, en Groussac, 1912, p. 209), además de construir una Iglesia y dejar como capellanes a los Padres Juan de Santander y Luis de Miranda (Colección Archivo de Indias n° LXXVII, en Groussac, 1912).

En el segundo documento relevado, el juramento de fidelidad que prestaron los residentes en el puerto de Corpus Christi a Ruiz Galán, en diciembre de 1538, se hallan datos valiosos sobre el modo de vida en este asentamiento. Del escrito se desprende que la guarnición, al momento del juramento, estaba compuesta por unos 140 hombres, principalmente oficiales, soldados, religiosos y autoridades, y no se hace mención a mujeres, sirvientes e indígenas que pudiesen habitar también en el lugar (Colección Archivo de Indias n° LXXIX, en Groussac, 1912).

Otro de los participantes de la expedición de P. de Mendoza que dejó plasmada su experiencia en un escrito fue el marino Francisco de Villalta. Su carta menciona que el emplazamiento de Corpus Christi se hallaría en la laguna de los *Tambús* o Timbúes (actual laguna Coronda), y según relata el autor en las proximidades de las tierras de estos grupos nativos que, en un principio, habrían tenido un buen trato con los expedicionarios, proveyéndolos de pescado y maíz, así como también de viviendas para refugiarse —ubicadas muy cerca de la playa—. Posteriormente, describe, sin mucho detalle, la manzanera de grupos indígenas ordenada por el Teniente Gobernador Ruiz Galán. En este punto, menciona que Corpus Christi contaría con una empalizada defensiva y una guarnición de alrededor de 100 soldados que, sin embargo, no lograron evitar el ataque aborigen y la destrucción de este emplazamiento (de Villalta [1556] en Schmidl 2003 [1567]).

Por último, en el “Viaje al Río de la Plata” de Ulrico Schmidl, una de las obras más reconocidas de su época, se relata la experiencia de este soldado alemán como parte de la armada de Pedro de Mendoza. Además, la obra cuenta con grabados que dan cuenta de diversos hechos acontecidos en ese viaje, así como también reflejan costumbres de la vida de los grupos prehispánicos. En lo que concierne a Corpus Christi, el contenido del relato es muy similar a la carta de Villalta, tanto en lo que refiere a la mención de la laguna Timbú como lugar de llegada de la expedición de Ayolas y a los cambios que se producen en las relaciones con los grupos indígenas. Por otra parte, indica la existencia de una guarnición de 150 hombres al momento del asedio de Corpus Christi, y señala la existencia en el mismo de casas quemadas durante el ataque (Schmidl, 1881 [1567]). De particular relevancia resulta la edición holandesa de esta obra fechada en 1706, *Gedenkwaardige Scheeps-togten Na Rio De La Plata*, la cual es acompañada de un mapa realizado por el geógrafo holandés Pieter van der Aa en base a los escritos de Schmidl. Este mapa es el único que tiene una referencia concreta de Corpus Christi (*Corporis Christi* en el mapa), si bien no ofrece mayores precisiones sobre la ubicación exacta de este asentamiento (Figura 2).



Figura 2. Mapa publicado en la edición holandesa de Viaje al Río de La Plata (Schmidl, 1706, Biblioteca Histórica de la Universidad Complutense de Madrid, sig.: BH FG 2554)

## Discusión

A partir de la información relevada en las diferentes fuentes consultadas, se pueden realizar una serie de consideraciones respecto del funcionamiento de Corpus Christi. En principio, se le otorga a este asentamiento el carácter de “puerto”, probablemente como punto de escala y reabastecimiento entre Buenos Aires y Asunción, según se desprende de los distintos escritos. Esto sugiere que Corpus Christi debió estar emplazado en las cercanías de un curso de agua, ya sea la laguna o el río Coronada, o en la confluencia con alguno de los arroyos que desembocan en ellos (v.g. Bragado, Colastiné, Matadero). Posteriormente, el Teniente Gobernador Ruiz Galán habría fortificado el emplazamiento –“...donde torno a poner e asentar Real...” (Colección Archivo de Indias n° LXXVII, en Groussac, 1912: 209)–, hecho que es apoyado por la carta escrita por de Villalta, en la que se sostiene que Corpus Christi constaba de una empalizada al momento del asedio indígena que destruyó el asentamiento (de Villalta, [1556] en Schmidl, 2003 [1567]).

La estructura del emplazamiento habría estado compuesta, además de la empalizada, por una Iglesia (Colección Archivo de Indias n° LXXVII, en Groussac, 1912) y por una serie de viviendas (Schmidl, 1881 [1567]) para alojar a las personas que habrían residido en el poblado que en determinados momentos habrían sido no menos de 140/150 soldados, de acuerdo con los documentos relevados (Colección Archivo de Indias n° LXXIX, en Groussac. 1912; Schmidl. 1881 [1567]).

En lo que respecta al registro arqueológico, es esperable que el mismo esté conformado por materiales análogos a la primera fundación española en estas tierras: Sancti Spiritus, la cual tuvo una duración en el tiempo similar a Corpus Christi (alrededor de 3 años). Entre los ítems arqueoló-

gicos se pueden mencionar cerámica de estilo europeo (v.g. mayólicas), alfarería indígena, cuentas de vidrio, abundancia de elementos ictiofaunísticos, hoyos de poste, entre otros (ver Cocco et al., 2011; Pasquali y Ruiz, 2013). No obstante, las expectativas en cuanto a la densidad y diversidad de materiales arqueológicos son mayores dado el número de tripulantes, la composición y las órdenes de la expedición de P. de Mendoza en relación a la liderada por S. Caboto. En este sentido, las capitulaciones de ambas expediciones diferían considerablemente: las órdenes de Caboto eran las de dirigirse hacia las islas Molucas—aunque las desobedeció y decidió internarse en el río Paraná—; mientras que P. de Mendoza tenía órdenes expresas de explorar, colonizar y asentarse en estas tierras. Por otra parte, y en concordancia con estas disposiciones, la armada de este último constaba de, aproximadamente, 14 naves y 2200 tripulantes, además de estar autorizado a transportar hasta 100 equinos; mientras que la de Caboto reunía solamente 4 navíos y unos 200 hombres (Groussac, 1912; Medina, 1908).

En cuanto a la posible localización de Corpus Christi, como ya se mencionó anteriormente, la laguna de los Timbúes o Coronada es señalada por Schmidl y por de Villalta como el lugar donde la expedición de Ayolas habría hecho contacto con las poblaciones locales y luego fundado el asentamiento. En este sentido, en el área existen numerosos sitios arqueológicos, localizados tanto en el borde continental como en la zona de islas y que cuentan con dataciones radio carbónicas que van desde los ca. 1000 años AP hasta los inicios de la conquista española, lo cual sugiere que la zona presentó condiciones ambientales y naturales propicias para el desarrollo de las actividades humanas en el pasado. Además, la gran mayoría de los sitios del área presenta un registro arqueológico característico de sociedades cazadoras-recolectoras-pescadoras (v.g. Las Tejas, Pajas Blancas, Campo Cervi, Los Bañados), excepto Familia Primón, que muestra ciertas particularidades al hallarse, además de materiales típicos de grupos locales, restos arqueofaunísticos pertenecientes a fauna exótica (v.g. *Equus caballus*), elementos metálicos y restos de cerámica de estilo guaraní (ver Galligani et al., 2015.; Galligani y Balducci, 2014; Sartori, 2013; 2015; Sartori y Galligani, 2014). Asimismo, el sitio cuenta con dos dataciones, la primera realizada sobre restos humanos, que arroja una antigüedad de  $370\pm 30$  años radio carbónicos AP (UGAMS 02471) (Sartori, 2008) y la segunda, sobre muestra de sedimentos, de  $470\pm 50$  años radio carbónicos AP (LP-3037) (Balducci, 2014), que lo ubican temporalmente en los primeros momentos del contacto hispano-indígena, si bien aún no se ha recuperado evidencia directa de una posible ocupación europea en el sitio.

En síntesis, y considerando:

- la información contenida en las crónicas primarias;
- el material cartográfico disponible;
- los datos que provienen de investigaciones arqueológicas;
- que otros emplazamientos europeos, como Sancti Spiritus y Buenos Aires, se

emplazaron en las cercanías de la confluencia de dos cursos de agua (entre el río Coronada y el río Carcarañá el primero, y entre el río De la Plata y el Riachuelo, el segundo) se sugiere, en esta primera instancia, un área acotada donde iniciar las tareas de prospección (Figura 3). La desembocadura de los arroyos Colastiné y Bragado, así como también la zona de confluencia de la laguna Coronada con el río homónimo, se destacan como probables localizaciones de Corpus Christi. En este sentido, las futuras prospecciones arqueológicas estarán orientadas a sondear los lugares mencionados, haciendo hincapié en el registro esperable para un sitio de estas características.



Figura 3. Áreas de probable localización de Corpus Christi

### Consideraciones finales

Si bien las fuentes históricas nos brindan información acerca de los primeros momentos de contacto europeo-indígena, la misma siempre es subjetiva, y está sesgada por el contexto temporal y espacial, así como también por la posición económica y social del autor en cuestión. En este sentido, los datos que aporta la arqueología son importantes ya que nos permiten no sólo complementar la información histórica sino comparar y poder crear una imagen más completa acerca de ese contexto espacio-temporal. En lo que concierne a los primeros asentamientos europeos en el Río de la Plata, la localización de Corpus Christi posibilitaría ampliar el conocimiento acerca de la organización de las comunidades indígenas locales y su relación con los exploradores europeos que llegaron a estas tierras, proceso del cual queda mucho por conocer aún.

## Agradecimientos

Queremos agradecer a Marta Torres Santo Domingo y a Paz Sánchez San José, miembros de la Biblioteca Histórica de la Universidad Complutense de Madrid, por su amable atención y por facilitarnos las imágenes solicitadas. Y a la Fundación Arqueológica del Litoral (FUNDARQ) por su constante apoyo para el desarrollo de la arqueología en la región.

## Referencias

BALDUCCI, F. (2014). *Ocupaciones humanas del Holoceno tardío: estudio arqueopalinológico del sitio Familia Primón (provincia de Santa Fe)*. (Tesis de Grado). Facultad de Humanidades y Artes, Universidad Nacional de Rosario.

COLECCIÓN ARCHIVO DE INDIAS N° LXXVII: Información hecha en el Puerto de Nuestra Señora de Santa María de Buenos Aires en las provincias del Río de la Plata, fecha 3 de junio, en presencia de Melchor Ramírez y Pero Fernández, escribanos de S. M. y testigos presentados por Francisco Ruiz Galán, teniente de Gobernador por el adelantado D. Pedro de Mendoza, acerca de todo lo ocurrido desde su salida para España hasta esta fecha. En Groussac, P. (Ed.): *Anales de la Biblioteca*. T. VIII (pp. 194-213). Buenos Aires: Coni Hermanos,

COLECCIÓN ARCHIVO DE INDIAS N° LXXIX: Testimonio de juramento de fidelidad prestado por los vecinos del puerto de Corpus Christi (Río de la Plata) al teniente de Gobernador Francisco Ruiz Galán. Corpus Christi, 28 de diciembre de 1538. En Groussac, P. (Ed.): *Anales de la Biblioteca*. T. VIII (pp. 263-269). Buenos Aires: Coni Hermanos.

COCCO, G., LETIERI, F. y FRITTEGOTTO, G. (2011). El descubrimiento y estudio del Fuerte Sancti Spíritus. *Revista América* 20, 69-85.

GALLIGANI, P. y BALDUCCI, F. (2014). Aspectos decorativos de la producción cerámica durante el Holoceno tardío en el sitio Familia Primón (Coronda, Santa Fe). *VII Congreso de Arqueología de la Región Pampeana Argentina*. Rosario.

GALLIGANI, P., SARTORI, J. y BALDUCCI, F. (2015). Procesos postdeposicionales en restos humanos: el sitio Campo Cervi (cuenca fluvial del río Coronda, centro-este de Santa Fe, Argentina). *Comechingonia. Revista de Arqueología* 19 (2), 347-357.

GROUSSAC, P. (1912). La expedición de Pedro de Mendoza. En Groussac, P. (Ed.): *Anales de la Biblioteca*. T. VIII: (pp. 1-178). Buenos Aires: Coni Hermanos,

GROUSSAC, P. (1914). El Desamparo de Corpus Christi. En Groussac, P. (ed.): *Anales de la Biblioteca*. T. IX (pp. 347-373). Buenos Aires: Coni Hermanos.

LARROUY, A. (1904). Ruiz Galán y el juramento de Corpus Christi. *Revista de la Universidad de Buenos Aires I* (II), 16-52.

NACUZZI, L. y LUCAIOLI, C. (2011). El trabajo de campo en el archivo: campo de reflexión para las ciencias sociales. *Publicar X*, 47-62.

NAVARRETE, R. (2000). Behind the Palisades: Sociopolitical Recomposition of Native Societies in Unare Depression, Eastern Venezuelan Llanos (Sixteenth to Eighteenth Centuries). *Ethnohistory* 47, 3-4.

MEDINA, J. T. (1908). *El veneciano Sebastián Caboto. Al servicio de España y especialmente de su proyectado viaje a Las Molucas por el estrecho de Magallanes y al reconocimiento de la Costa del Continente hasta la Gobernación de Pedrarias Dávila*. Tomo I. Santiago de Chile: Imprenta y Encuadernación Universitaria.

PASQUALI, C. y ESCRIBANO RUIZ, S. (2013). Mayólicas en el fuerte Sancti Spiritus (1527-1529). Una propuesta analítica y resultados provisionales. *Revista del Museo de La Plata (Nueva Serie)* 13 (87), 405-416.

PATTI, B. (1993). La instalación de Pedro de Mendoza en el Río de la Plata en 1536: crítica de sus fuentes. *Crítica* 44, 2-54.

PIZARRO, M. (2010). Mujeres en la expedición de Pedro de Mendoza: cartas, crónicas y novelas; verdades, mentiras, ficciones y silencios. *América sin nombre* 15, 15-29

SARTORI, J. (2008). *La Cuenca Inferior del Río Salado: Un Desafío para los Análisis Arqueofaunísticos*. (Tesis de Grado). Escuela de Antropología. Facultad de Humanidades y Artes. Universidad Nacional de Rosario.

SARTORI, J. (2013). *Variabilidad del registro arqueofaunístico en la cuenca media e inferior del río Coronda*. (Tesis de doctorado). Facultad de Humanidades y Artes, Universidad Nacional de Rosario. Universidad Nacional de Rosario.

SARTORI, J. (2015). Pasado y presente de las investigaciones Arqueológicas en el sitio Las Tejas (Santa Fe, Argentina). *Revista de Antropología del Museo de Entre Ríos* 1 (2), 109-120.

SARTORI, J. y GALLIGANI, P. (2014). Zooarqueología en el humedal de la cuenca fluvial del centro este santafesino. *Relaciones de la Sociedad Argentina de Antropología* XXXIX (2), 387-409.

SCHMIDL, U. (1706). *Gedenkwaardige Scheeps-togten Na Rio De La Plata... den spaanschen admiral Pedro de Mendosa, anno 1535, en de volgende jaren... beschrevendoor Ulrich Schmidt*. Leiden, Holanda.

SCHMIDL, U. 1881 [1567]. *Historia y descubrimiento del Rio de la Plata y Paraguay* Buenos Aires: Imprenta de Mayo,

VILLALTA, F. DE. (1556). Carta de Francisco de Villalta. En Schmidl, U., *Viaje al Río de la Plata* Recuperado de <http://www.biblioteca.org.ar/libros/10069.pdf> [17 de febrero de 2017].

Recibido: 28/03/2017

Aceptado: 30/08/2017